

# LE MANIFESTE DE LA « VAGUE ORANGE »



« REDONNONS ESPOIR À CES MILLIONS  
D'IVOIRIENS ».

Le manifeste est l'écrit où sont consignés la vision et les grands principes de notre mouvement. Il est à lire et à approuver dans sa totalité par toute personne, association, mouvement ou groupement souhaitant rejoindre la Vague Orange.

## PREAMBULE

Une Ere Nouvelle doit inéluctablement se lever sur notre pays la Côte d'Ivoire. Fiers de nos racines et nos différences ; nous nous engageons pour assurer à notre nation ; un futur dans l'unité ; le rassemblement de toutes ses intelligences sans distinction aucune ; la paix et la démocratie. Notre pays a souffert depuis plusieurs années des turpitudes politiciennes qui ont considérablement fragmentés son tissu social. Aujourd'hui plus que jamais pour sortir de l'ornière ; notre pays a besoin d'un souffle nouveau ; impulsée par une génération nouvelle ; guidée par une vision Nouvelle, en un mot un ballon d'oxygène censé lui redonné sa vitalité. Nous croyons fermement en la force de l'engagement politique, nous voulons que notre chère patrie, la Côte d'Ivoire garde la maitrise de son destin dans un monde en pleine mutation, un monde en plein bouleversement, un monde où seul les intérêts guident les pas.

Nous voulons ainsi protéger et préparer les enfants de la Côte d'Ivoire pour qu'ils puissent à leur tour veiller avec vigilance sur les intérêts sacro---saints de la nation. Nous lançons donc la vague Orange, ce mouvement humaniste aux enjeux sociétal. La Vague Orange répond à une exigence d'union de toutes obédiences politiques, doctrinales, philosophiques, communiste, socialiste, capitaliste, indépendante,... Nous pensons que ce qui rassemble ces sensibilités est plus fort que ce qui les distingue. Riche de ses différences, fière de ses racines, la Vague Orange est le creuset d'une nouvelle offre politique, tourné vers l'avenir, ouvert à tous les ivoiriens qui veulent servir leur pays avec courage, abnégation, droiture et passion. Notre ambition ou notre action se veut réformiste et promotrice d'idées et de valeurs en vue de permettre à

chaque citoyen, quel que soit son origine, quel que soit son parcours, quel que soit sa position, de participer à la vie de la nation et au destin commun de notre république. Cet outil murement réfléchi est une réponse à tous ceux qui espèrent en un lendemain meilleur et veulent s'engager en vue de participer à la création d'une société mieux organisée, un monde meilleure. Nous croyons en la Côte d'Ivoire. Notre pays dispose d'atouts considérables pour réussir dans ce monde et être un exemple tant sur le plan économique, technologique et au niveau politique. Nous pensons amplement, qu'un engagement sincère et responsable, que l'union de nos forces et de nos intelligences permettra à notre pays de sortir du cercle honteux des nations pauvres, arriérées et assistées de la planète. Notre priorité est que chacun et chacune trouve sa voie de réussite, pour son épanouissement dans une société paritaire, une société où aucun citoyen n'est marginalisé. Nous croyons au mérite et au travail. Nous croyons au talent des ivoiriens. Nous refusons l'assistanat et la fraude. Nous voulons vivre dans une société de justice, où les efforts indispensables pour assurer notre développement sont équitablement répartis. Nous croyons en une société où la promotion du savoir est de mise ; une société éclairée capable de produire et de participé à l'évolution du monde et du genre humain dans toute sa diversité.

Au plan africain et singulièrement sous régional, la Côte d'Ivoire, notre pays a un rôle historique et stratégique qu'il se doit d'assumer pleinement. Notre pays se doit d'être impérieusement rayonnant, fort en vue d'assumer pleinement son rôle de leader sous régional. **Nos pères l'on réussit, les générations nouvelles le doivent encore plus.** L'histoire a montré la singularité de notre nation. Aujourd'hui, plus que jamais, notre pays se doit d'être avant-gardiste dans le combat pour l'émancipation des peuples Africains. Nous devons récuser avec véhémence l'afropessimisme, et cela n'est possible qu'en récusant d'abord l'ivoiropessimisme car une Côte d'Ivoire nouvelle, un pays la Côte d'Ivoire debout et souveraine est indubitablement gage d'une Afrique nouvelle et debout, unie et libérée de toutes dominations, de toute sortes d'asservissements.

## NOTRE DYNAMIQUE

Notre devoir et notre mission sont de lutter pour l'avènement de la nouvelle nation ivoirienne. Une nation unie avec elle-même et avec les autres nations du monde, une nation économiquement forte, une nation exemplaire, une nation incontournable tant au niveau continental qu'au niveau mondial. Une nation libérée de toutes dominations. Une nation exemplaire sur tous les sujets de démocraties, de liberté et de justice. Pour cela nous devons recenser tous les comportements aberrants et toutes les attitudes ayant mis en péril la nation, faire la pédagogie avec énergie afin de corriger toutes les tares et les astreintes au développement socioéconomique de notre nation.

Nous devons préserver les acquis des luttes menées par nos aînés tout en énumérant les causes de leurs échecs dans les différents combats pour la libération et le développement du pays et les différents écueils commis par ceux-ci dans l'élaboration de leur politique, car une nation se construit sur des générations, tout en se basant bien évidemment sur les leçons tirées du passé.

Nous sommes de cette génération nouvelle, cette génération qui n'a pas connu cette Côte d'Ivoire du « miracle économique », cette Côte d'Ivoire paradisiaque, cette Côte d'Ivoire havre de paix, cette Côte d'Ivoire nation modèle, cette Côte d'Ivoire qui octroyait des emplois à ses fils et aux enfants venus d'ailleurs, cette Côte d'Ivoire où l'on mangeait à sa faim. Cette Côte d'Ivoire où l'école était pratiquement gratuite et constituait une référence sous régional et continental, cette Côte d'Ivoire où l'on n'avait pas besoin de relations pour se faire une place dans la société !

Mais hélas, nous sommes de cette génération « venu au mauvais moment », cette génération née dans un contexte de crise et qui ne

voit que se succéder malheureusement depuis sa venue sur terre une série de crises ayant causées la décadence de la nation. La déconstruction, puis la reconstruction sans schéma directeur prenant en compte toutes les sensibilités.

D'abord les crises économiques, puis les crises politiques de tous genres avec les crises militaro---politiques de 2002 et la crise post électoral de 2010 comme point culminant.

Ainsi, nous sommes nés tous pratiquement dans un contexte de désagrégation de notre pays. Nous avons grandi dans une nation détériorée, avons et continuons d'étudier dans un état peu clément, pratiquement dans des conditions moyenâgeuses.

Nous sommes de cette génération qui hélas n'a jamais connu la joie et le bonheur dans ce pays et qui peut ---être ne les connaissons jamais, nous sommes de cette génération de frustré qui ne sait à quelle porte frapper après ses études, nous sommes de cette génération désespère qui ne se veut pas nihiliste mais qui scrute son avenir avec un air assez pessimiste.

Ainsi, le véritable combat et le plus légitime qui mérite d'être mené, le combat de bon aloi est celui qui consistera à ce que nos progénitures ne connaissent pas les mêmes difficultés qu'a connues notre génération. Notre véritable mission doit consister alors à œuvrer de sorte à ce que notre nation retrouve son lustre d'antan, notre devoir est d'œuvrer de sorte à hisser notre nation dans le cénacle des nations prospères de ce monde. Alors, Levons---nous jeunes pour revendiquer la naissance d'une nouvelle Nation ivoirienne, une nation qui nous permettra de nous affirmer et d'accéder au bonheur tant recherché.

## NOTRE VISION

Comme disait l'autre : « évitons de nous abriter sur des ruines, car, elles nous retomberont dessus, tôt ou tard ». Evitons de construire sur des piliers pourris car tôt ou tard la maison s'effondrera.

Dans notre nation, depuis des décennies, des pouvoirs politiques se succèdent sans apporter de réponses effectives aux attentes de la population. Dans notre pays, nous voyons des pouvoirs se succéder avec les mêmes effets antipathiques sur le peuple. Nous assistons à la pratique de la politique fondée sur le communautarisme, le tribalisme, l'on a des discours messianiques quand on est dans l'opposition et réprime le peuple une fois accédé au pouvoir d'état. L'on promet monts et merveilles aux hommes, aux femmes, aux jeunes, aux enfants de la patrie quand on a besoin du peuple, et oublions ce même peuple une fois les desseins atteints. L'on instrumentalise la jeunesse quand on a besoin d'elle puis l'infantilisons, la traitant d'immature et d'irresponsable quand il s'agit des prises de décision. L'on sacrifie l'avenir des enfants de la nation sur l'autel des intérêts de nos dirigeants. Loin d'être la panacée à tous les maux de notre république, loin de se savoir capable à coup de baguette magique de changer notre nation, nous pensons qu'une vision nouvelle marquée sur la sincérité et le réalisme pragmatique peut apporter des changements notables à notre nation.

Nous pensons que notre Côte d'Ivoire ne peut réussir que dans l'union de tous ses fils et de ses filles. Nous croyons avec foi et assurance que le rassemblement de tous les enfants de cette patrie autour de la cause nationale permettra à notre chère Côte d'Ivoire de connaître la joie et le bonheur. Nous sommes confiants que l'implication de la jeunesse et des femmes dans la gestion des affaires nationales donnera une nouvelle dynamique à la république. Nous pensons que l'adoption d'une nouvelle mentalité par tous, que la naissance d'un ivoirien nouveau en phase avec les réalités

contemporaines sonnera le gong annonciateur de l'avènement de la nouvelle nation ivoirienne.

Nous rêvons d'un pays la Côte d'Ivoire unie, qui fonde son développement sur ses propres valeurs et l'ingéniosité de ses fils. Nous rêvons d'une Côte d'Ivoire libérée de tout asservissement. Nous rêvons d'une nation où tous les enfants de ce pays auront accès à une éducation de qualité. Nous rêvons d'une nation où les jeunes trouveront de quoi à faire après leur cursus scolaire. Nous voulons une Côte d'Ivoire où aucune population ne sera encore dans ce millénaire privée d'eau, d'électricité et d'espérance. Nous voulons une Côte d'Ivoire où nos parents paysans pourront jouir du fruit de leur labeur. Nous voulons une nation où nos populations pourront se loger de façon décente. Nous voulons une nation où les habitants pourront se nourrir de façon convenable et à leur faim tout en ayant accès à des soins répondants aux standards internationaux.

## NOTRE METHODE

Notre société, il faut le reconnaître, a fait un bon prodigieux dans l'éducation des populations. Nos populations sont aujourd'hui beaucoup plus informées qu'elles ne l'étaient hier et ce grâce à l'avènement du numérique qui quelque part à libérer la parole. Les ivoiriens perçoivent mieux les problèmes de leur avenir. Une conscience nationale est en train de naître, d'où notre méthode, la quintessence de nos actions doit consister à davantage éveiller les consciences populaires en vue de la naissance **d'une conscience de classe**. Il s'agira également de faire des propositions chirurgicale afin d'aider à construire, à bâtir la société. Nous ne croyons plus aux anciennes méthodes sans humanité et animé de prédation. Nous pensons aider avec nos idées. Nous ne croyons plus aux anciens partis politiques et récusons avec véhémences le capitalisme des grandes familles politiques qui ont fait de ce pays leur chasse gardée.

## NOS VALEURS

La **Vague Orange** est un parti politique panafricaniste de gauche. Notre idéologie s'inspire du nationalisme noir de **Malcom X**, prônant l'émergence d'une force politique, économique et spirituelle noire.

Nous croyons en une société de citoyens libres, égaux et fiers, où l'individu dispose de suffisamment d'outils pour développer son potentiel et poursuivre le projet de vie qu'il désire de manière autonome. De ce fait, nous considérons comme fondamentale la confluence de deux principes inaliénables : la liberté individuelle avec une interférence minimale de l'État dans la conduite de la volonté privée du citoyen, et l'égalité des chances, possible uniquement avec des politiques publiques visant à corriger les inégalités fondamentales existantes.

Notre première priorité est la défense et la promotion des libertés individuelles, sans que le lieu de naissance, la race, la religion, l'opinion ou toute autre circonstance personnelle ou sociale puissent les limiter. Nous pensons que rétablir et maintenir la confiance dans le système démocratique nécessite son renouvellement permanent. Nous sommes un projet essentiellement réformiste et régénérateur : nous défendons une répartition effective des pouvoirs et le respect de l'État de droit sans exceptions particulières, la lutte contre l'arbitraire et la discrétion que les gouvernants ont multipliés ces dernières années, la lutte incessante contre la corruption (économique, morale, politique et institutionnel), un système électoral proportionnel qui nous rapproche du principe « un Ivoirien, une voix », ou l'engagement réaffirmé en faveur de la liberté

d'expression, remis en question par les pratiques qui rappels les Etats policiers 20ème siècle.

Nous luttons pour une culture politique basée sur le respect de l'adversaire et le rejet des attitudes politiques intolérantes, sectaires et de plan mort, qui sont le ver qui ronge les fondements de notre vie ensemble, comme le prouvent les pires pratiques propagées par les rebelles de 2002. Les « Orange » respectent les raisons et les opinions des autres, nous reconnaissons leur droit de s'exprimer dans des conditions égales et selon les mêmes règles.

Nous défendons la Côte d'Ivoire unie et diversifiée qui revendique son histoire, ses langues et sa culture comme patrimoine de tous, sans faire de cette richesse une arme politique pour semer la discorde ou l'affrontement entre citoyens ayant des droits égaux, quel que soit leur lieu de naissance, résidence, sexe ou race. Nous croyons en une Côte d'Ivoire des autonomies incluses. Nous devons redéfinir ensemble notre mode de vie pour mieux réaliser l'idéal d'une citoyenneté libre et égale qui est un élément clé de notre idéologie.

Nous sommes un parti africain. L'espace africain pensée comme marché s'est avérée être un projet nécessaire pour le développement de nos pays et, en particulier dans un contexte plus marqué d'instabilité internationale. Nous sommes favorables à la poursuite des progrès dans les différents processus d'intégration qui conduisent à l'union politique effective de plus de 1 Milliards de citoyens qui partagent le projet africain commun de stabilité, de progrès, de sécurité, de liberté et de compétitivité ; plein d'opportunités présentes et pensant particulièrement aux jeunes et aux générations futures. L'objectif de ce processus d'intégration est la réalisation d'États---Unis d'Afrique pluriels, ouverts et respectueux des différentes traditions et cultures qui les composent.

Conformément à nos valeurs nous croyons en un monde régi par les règles du droit international. Nous sommes de ceux qui pensent qu'il faut un ordre international plus juste et équilibré. Nous nous engageons à respecter le cadre réglementaire établi par les Nations Unies, les libertés civiles, les droits de l'homme, la sécurité, la lutte contre le terrorisme et la protection de l'environnement.

Nous assumons le lien particulier de notre position idéologique avec le groupe des nations qui partagent les mêmes valeurs que nous et tous leurs citoyens, que nous soutiendrons toujours pour lutter ensemble pour leur liberté, leur progrès et leur prospérité. Nous soutiendrons toute initiative contribuant à accroître le poids spécifique de la Côte d'Ivoire dans le monde et à défendre et promouvoir les intérêts du peuple ivoirien.

Nous réaffirmons notre engagement à défendre les intérêts d'une classe moyenne forte et dynamique, que nous considérons essentiels pour une démocratie de qualité, qui n'existera que dans le cadre d'une économie sociale où les pouvoirs publics garantissent la libre concurrence, la lutte contre les oligopoles et le capitalisme de copinage, ou capitalisme clientéliste, pour éviter la collusion entre l'entreprise et les pouvoirs publics. Parallèlement, nous considérons que l'État doit stimuler la croissance économique et assurer sa juste répartition à travers une politique sociale et de protection sociale.

Nous sommes attachés à une société civile forte, dynamique et indépendante, qui sert de contrepoids nécessaire à l'action de l'État et qui garantit davantage d'espaces de liberté aux citoyens, parmi lesquels nous envisageons la famille dans tous ses modèles, avec un État qui s'engage à un portefeuille de politiques sociales ambitieuses

pour permettre son développement. Nous croyons également en sa capacité à promouvoir les vertus civiques.

Nous croyons en l'économie du savoir à travers l'éducation, l'innovation, la science et la culture. Avec un modèle économique et social basé sur le talent de notre capital humain, nous entendons moderniser la côte d'Ivoire, garantir la création d'emplois de qualité, promouvoir la culture de l'entrepreneuriat, le développement des affaires des grandes et petites entreprises et donner la priorité à l'autonomie. ---groupe d'employés qui représentent un pourcentage très élevé du réseau productif, promouvant et favorisant la mise en œuvre du tissu productif dans tout le pays sur la base de critères stratégiques, de durabilité et d'efficacité dans le but d'être et d'être plus compétitifs à l'ère de la mondialisation. En fin de compte, nous voulons qu'émerge et se consolide la Côte d'Ivoire de l'espoir et des opportunités, où le mérite et la capacité sont ce qui déterminent jusqu'où chaque personne peut aller, sans que le hasard et les circonstances moralement arbitraires de sa naissance puissent lui nuire.

En résumé, nous défendons les valeurs classiques comme le respect de la vie et de la dignité des personnes, la liberté – sans laquelle une vie bien remplie n'est pas possible, sans liberté la vie est un substitut –, l'autonomie – y compris avant tout son propre corps –, la propriété privée, l'égalité devant la loi, l'État de droit et la sécurité juridique, la transparence et, bien sûr, la libre---entreprise.

## **NOTRE STRATEGIE : RASSEMBLER, RECONNECTER, REVITALISER**

Nous n'allons pas nous perdre dans d'éternels diagnostics ou dans la mélancolie de ce qui aurait pu être et de ce qui n'a pas été ; Au contraire, nous nous déclarons héritiers de tous les principes et valeurs que la Vaque Rose représente pour construire un projet politique adapté à l'époque et capable de représenter les millions d'Ivoirien qui se sentent aujourd'hui orphelins.

### **Renonciation à la subalternité.**

Ce projet n'est pas un acteur subordonné par rapport aux opinions, positions et offres des autres acteurs politiques. La subalternité est un axe clé de notre action politique. Avec cette présentation stratégique, nous nous engageons à parler de manière autonome de nos idées et de notre vision de la côte d'Ivoire, sans mesurer ce que disent les autres, jusqu'où nous pouvons aller ou contre qui nous irritons ou cessons de irriter. Nos idées sont les meilleures pour ce pays, et c'est ce que nous présentons au peuple ivoirien. Ce seront d'autres qui devront approuver ou non les propositions que nous faisons pour le progrès de notre société.

- **Offre programmatique autonome et ambitieuse.**

Chaque parti sur l'échiquier politique possède un domaine dans lequel personne ne le bat, où aucun autre parti ne fait autant monter les enjeux, à l'exception de nous. Avec une bonne analyse, nous pourrions présenter un menu ambitieux pour faire monter les enjeux sur les questions qui préoccupent le plus les ivoiriens.

- **Briser les blocages idéologiques.**

Nous brisons les blocages et puisons dans notre propre vision idéologique, qui présente une offre autonome qui conçoit son propre espace, différent des autres idéologies. Parfois cela coïncidera avec

des postulats compris comme étant de droite, parfois cela coïncidera avec des postulats compris comme étant de gauche. C'est toujours circonstanciel : notre offre politique est panafricaniste et aura besoin d'autres acteurs, sans lignes rouges, pour réunir des majorités suffisantes pour nous permettre de développer les politiques réclamées par les ivoiriens. Nous n'y parviendrons qu'à partir d'un projet autonome qui n'est subordonné à personne.

- **Radicalisme réformiste et courage dans le changement, dans le fond et dans la forme.**

Nous ne gagnerons jamais rien à être les porte-parole de pactes d'État dans lesquels nous ne sommes pas nécessaires, de larges majorités qui peuvent se former sans nous, parce que nous ne sommes tout simplement pas nécessaires. Notre pari est d'être disruptif et de remettre en question le statu quo de crise perpétuelle, de précarité, de manque de logement ou d'opportunités. Notre rôle ne devrait pas être d'accepter le consensus que d'autres vous imposent sans réserve, mais plutôt d'être l'acteur qui pousse les autres et génère un nouveau consensus, dirigé par une action réformiste et courageux.

La Côte d'Ivoire à venir ne se résigne pas à l'orphelinat politique et n'évite pas non plus de réfléchir aux erreurs qui auraient pu être commises, mais elle exige que notre fondation se fonde sur la conviction que nous sommes en politique pour changer ce pays pour le mieux

## **LA Côte d'Ivoire à venir**

Ces deux décennies du XXI<sup>e</sup> siècle que nous avons vécues constituent peut-être le plus grand paradigme du sens du mot révolution. En 20 ans, les changements économiques, culturels, technologiques, sociaux, politiques mais aussi sanitaires se sont produits à une vitesse incroyable.

Aujourd'hui le constat au demeurant amer est que la montée et la consolidation des valeurs démocratiques sont chaque jour menacées par le populisme et les tyrans ; les impulsions autoritaires et anti humanités continuent d'exister non pas dans des pays lointains, mais aux portes de chez nous ; Nous n'avons pas le sentiment de vivre mieux que nos parents, ni de pouvoir assurer l'avenir de nos enfants. Nous ne pouvons pas tenir pour acquis le chemin du progrès vers un avenir meilleur, mais nous devons nous convaincre que c'est nous qui devons le créer et lutter, comme l'ont fait nos parents et nos grands-parents, pour un avenir meilleur. En Côte d'Ivoire, en Afrique et dans le monde entier, il n'y a plus d'aspiration légitime.

La classe moyenne, dont la croissance représentait un idéal commun de progrès, de stabilité démocratique et de possibilité de développer au loin des projets vitaux selon les principes du mérite et de la capacité, est en danger. Économiquement menacée, elle fait face à un horizon dans lequel les moralistes de tous bords cherchent à la collectiviser et à la vider de son individualité. Nous, les Oranges, combattons la tendance uniformisatrice et collectiviste depuis l'époque de Tocqueville, parce que c'est le chemin le plus court pour éliminer la liberté individuelle, la plus grande garantie de

responsabilité et de confiance que possède le citoyen. et support du pluralisme fondamental de toute démocratie, est en danger.

Nous devons comprendre que la meilleure façon de changer la réalité de notre pays et d'offrir une alternative aux Espagnols engagés dans notre projet politique est d'être d'accord, d'être d'accord et d'introduire le maximum possible de nos idées dans tout accord gouvernemental ou législatif. . Ainsi, notre projet doit être capable de rivaliser et de se confronter, mais aussi de construire des ponts et de laisser place aux accords, afin que notre projet se reflète le plus possible dans toute mesure ou politique mise en place.

Comme le disaient les libéraux---démocrates britanniques, il faut savoir se comporter comme le cerveau d'un gouvernement de gauche et comme le cœur d'un gouvernement de droite.

## **10 PRINCIPES DIRECTEURS POUR UN ESPACE POLITIQUE REVITALISÉ**

Ce sont les 10 principes qui ont été le signal de départ de l'action de l'Équipe pour la Refondation Orange. Ce sont les bases sur lesquelles enthousiasmer les millions d'Ivoirien qui attendent un outil politique qui les représente à nouveau, qui les traite en adultes et qui ose signaler, par respect institutionnel, tout ce qui ne fonctionne pas bien. Ils sont aussi le reflet des valeurs libérales que nous avons déjà formulées. Cette fois, c'est notre responsabilité, sans vocation éternelle à se plaindre mais avec un esprit de changement efficace et avec le courage d'unir nos forces à partir de l'engagement envers les valeurs libérales.

- Nous défendons la Liberté.

Les libertés civiles sont remplacées par la collectivisation de l'individu, voulant que chacun se dépouille de son autonomie personnelle, de l'individualité qui le rend unique, autonome et responsable de ses actes pour diluer toute culpabilité ou raisonnement critique. Ces libertés, également bafouées pendant la pandémie, sont de plus en plus remises en cause par des discours « d'urgence » (qu'il s'agisse de santé, de climat ou de tout autre type). Nous pensons que la sphère individuelle et l'autonomie des personnes doivent être protégées contre l'endoctrinement constant des administrations et des mouvements. Nous disons non aux politiques identitaires et aux politiques névrotiques, car « le personnel est politique » est une devise totalitaire dangereuse en

démocratie. L'État est là pour garantir les droits et libertés individuels et corriger les défaillances du marché, et non pour légiférer sur les opinions, les sentiments ou la mémoire. Cette zone correspond à chacun.

- Nous croyons en une réelle égalité des chances pour tous les citoyens.

L'égalité non seulement par revenu ou par classe sociale mais par territoires, âges et sexes ou genres. La redistribution, la lutte contre la pauvreté ou le fossé des générations ne doivent pas être des concepts à affronter mais plutôt à rechercher des solutions communes. Nous n'accepterons pas les interprétations qui divisent, victimisent, stigmatisent ou qui font état d'inégalités moralement arbitraires. Nous nous battons parce que le mérite et la capacité déterminent jusqu'où chacun peut aller. Nous ne tolérerons pas non plus le manque de solidarité entre les différentes administrations territoriales ou les discours de haine. Nous devons être clairs sur le fait que la défense de la liberté doit être précédée, intrinsèquement, par l'égalité des chances. Sans égalité des chances, les individus ne peuvent pas être véritablement libres dans leurs décisions ni entreprendre leurs projets personnels et professionnels de manière autonome.

- La vérité existe.  
Les faits et la réalité sont indépendants des opinions, des idéologies et des perceptions. Chacun a le droit de vivre comme il l'entend et de penser ce qu'il veut, en étant conscient de l'avantage de comprendre d'où viennent ses positions particulières, mais personne n'a le droit d'avoir raison. Face à la montée de la désinformation, nous défendons quelque chose d'aussi simple, mais en même temps loin du quotidien de notre politique, que la nécessité de faits pour un débat rationnel.
- Une démocratie fonctionnelle nécessite des classes moyennes nombreuses et l'égalité des chances.

Un cadre essentiel pour pouvoir prospérer, choisir librement son propre projet de vie, fonder des familles et maintenir vivante l'aspiration légitime à l'ascension sociale. L'existence de classes moyennes nécessite des espaces extérieurs à l'État et au marché, comme la famille et la société civile. La famille, tout modèle familial, est un atout à protéger, non seulement en raison de ce qu'elle apporte à la société, mais aussi parce qu'elle fait contrepoids aux autres pouvoirs organisés.

- Nous défendons un système fiscal efficace et moderne au service de l'emploi et de la création de richesse : établir des impôts essentiels combinés à des dépenses efficaces.

Nous pensons que la charge de la preuve en matière fiscale devrait toujours incomber à l'État plutôt qu'au citoyen. C'est---à---dire : c'est l'État qui doit être exemplaire jusqu'au dernier centime en matière de dépenses et, en outre, démontrer qu'un impôt est essentiel pour soutenir et développer l'État---providence.

- La Côte d'Ivoire est une nation qui préexiste à la Constitution de 2017, celle qui a le mieux exprimé notre être national à travers l'histoire.

La Côte d'Ivoire est une nation diversifiée et nous défendons la reconnaissance de cette pluralité tant qu'elle ne porte pas atteinte à l'égalité entre les citoyens et tant qu'il y a réciprocité entre les différentes régions d'Espagne et, surtout, loyauté envers la nation dans son ensemble.

- Les administrations doivent promouvoir activement la croissance économique et le développement du pays dans tous les domaines, y compris démographique.

Nous devons évaluer non seulement les coûts liés à l'exploitation de nos ressources, mais surtout les coûts – au---delà des coûts économiques – de leur non---exploitation. La Côte d'Ivoire ne peut pas être l'otage de visions à court terme basées sur l'intérêt à courte vue du territoire. La décroissance n'est pas seulement mauvaise, elle

est immorale : elle nuit particulièrement aux plus vulnérables. Nous promouvons une croissance durable qui permet la création d'emplois, le progrès social et la protection de l'environnement et du climat.

- La meilleure façon de protéger l'environnement passe par un environnementalisme libéral et par la promotion du développement économique et de la recherche scientifique, ainsi que par la valorisation des espaces naturels.

Parier sur la recherche scientifique, et l'investissement dans les énergies renouvelables, sans exclure le développement économique, ce qui signifierait la ruine des plus vulnérables et de tout projet d'égalité des chances. L'équilibre entre la protection du patrimoine et les usages traditionnels ou touristiques doit être renforcé. Ce qui n'est pas utilisé est détruit : la meilleure façon de protéger et de préserver notre immense patrimoine est de l'utiliser et de ne pas le négliger. De plus, les solutions fondées sur la nature répondent à certains des défis de notre époque, comme améliorer la qualité de vie dans les villes ou prévenir les catastrophes naturelles.

- Sérieux et respect.

Beaucoup ont oublié que la politique est une activité sérieuse qui devrait être consacrée à la résolution des problèmes des citoyens et à la réduction des écarts sociaux, et non à leur élargissement. Nous subissons depuis trop d'années les conséquences de la frivolité, de l'immédiateté et des discours creux, tant au Parlement que dans les différentes enceintes régionales.

Notre engagement est fondé sur les valeurs de paix, d'équité, de justice, de liberté de responsabilité et de solidarité :

#### ❖ LA PAIX

Il faut apprendre à nous accepter dans nos différences, à vivre en union, comme des frères si nous volons trouver des solutions idoines aux problèmes de notre société. La paix, la recherche de la paix doit guider sans cesse la quasi-totalité de nos actions.

Aucune société ne peut se construire, se moderniser dans un état de belligérance, aucune société exemplaire ne peut être construite sans paix, sans stabilité. Au-delà de nos différences, la pauvreté et ses corollaires constituent notre principale ennemie. La paix, la véritable, dans l'équité et la justice conditionne le développement social et doit constituer à tous, les sujets de nos prières quotidiennes.

#### ❖ L'EQUITE

La reconnaissance des droits de chacun des citoyens d'un état, sans discrimination aucune, est un facteur de cohésion, d'épanouissement individuel et collectif en vue de la construction d'une véritable nation. Il faut accorder de l'importance à chaque habitant de notre république, qu'il soit ivoirien ou non, car la prospérité d'un état est la somme conjuguée des efforts de tous les habitants, dans le respect

bien évidemment des lois étatiques, dans le respect des droits et obligations individuelles et collectifs. L'inclusion et l'équité civique sont les conditions indispensables du développement durable. Tout comme le développement ne peut et ne doit se limiter à la croissance, le développement doit être plutôt axé sur la personne humaine et promouvoir les droits, les possibilités, les choix et la dignité de tous. L'avenir de notre nation doit être basé sur un développement humain équitable et durable, l'objectif clairement établi étant d'élargir les libertés et les choix des populations sans compromettre ceux des générations futures.

#### ❖ LA JUSTICE

La vie en société est agréable lorsque l'homme reçoit tous ses droits, et les pays sont stables sous la justice, l'égalité et lorsque les gens reçoivent leurs droits. Dans une nation à la fois cosmopolite et multiethnique comme la nôtre, il faut impérieusement l'instauration d'une justice de qualité, une justice paritaire capable de garantir la sécurité des biens et personnes vivant sur l'ensemble du territoire. Une justice asymétrique serait inéluctablement ferment de frustration, de haine entre les citoyens et citoyennes de notre république et entraînera la déliquescence de celle---ci, d'où l'édification aujourd'hui de la nouvelle nation ivoirienne doit avoir la justice comme fondement.

#### ❖ UN ELAN POUR LA LIBERTE

Nous croyons en la personne humaine, en sa dignité inaliénable. Nous respectons sa liberté et tenons chacun pour responsable de ses actes, en refusant le déterminisme social. Nous pensons que tous les hommes naissent effectivement libres et égaux, en droit et en

dignité. Nous refusons l'asservissement et l'exploitation de l'homme par l'homme. Nous refusons la spoliation des ressources légitimes de certains peuples par d'autres peuples. Nous rejetons les systèmes, les idéologies ou les totalitarismes qui étouffent la liberté en cherchant à tout encadrer. Nous pensons que c'est le libre arbitre qui garantit l'épanouissement des talents. La liberté est la valeur essentielle qui permet d'imaginer, d'agir et de créer. La liberté s'exprime naturellement dans le travail et dans toutes les activités créatrices qui sont celles de l'être humain. Nous voulons que soient récompensés, à tous les niveaux, ceux qui s'impliquent et qui cherchent à innover. La reconnaissance du mérite et l'ascension sociale sont les signes d'une société qui progresse. Le travail et le sens de l'effort sont des valeurs essentielles qui doivent être promues. L'avenir de notre économie, c'est l'innovation, la recherche, l'imagination, l'envie de créer et l'esprit d'entreprise. Soutenir et promouvoir le travail, c'est permettre à toute la société de bénéficier du dynamisme des créateurs, des entrepreneurs et des travailleurs dans tous les domaines. Soutenir et promouvoir le travail, c'est consolider toutes les initiatives qui permettent à tous de travailler plus et mieux, avec le sens de l'effort partagé et du mérite. La liberté, c'est aussi la garantie du respect de la personne et de sa dignité. Pour assurer cette liberté, il faut que notre société se fixe des règles et des principes fermes au service du bien commun. Il n'y a pas de liberté possible sans sécurité et sans autorité. L'exercice légitime des libertés individuelles et des talents doit s'accompagner de règles égales pour tous qui garantissent l'équité et la justice.

## ❖ LA RESPONSABILITE

Être libre, c'est être responsable. La responsabilité s'exerce d'abord envers soi-même. Elle exige de respecter les lois de la République et implique d'être responsable de ses actes. La peur et la crainte ne

doivent pas menacer les citoyens, en particulier les plus faibles et les plus démunis d'entre eux, ceux qui ne peuvent se protéger, car la violence et le non-respect de la loi détruisent le lien social. L'autorité de l'État et la justice doivent assurer que chacun réponde de ses actes. La responsabilité dépasse le seul fait de ne pas enfreindre la loi : c'est la conscience que l'on a à la fois des droits et des devoirs à l'égard de la communauté. La responsabilité permet de bâtir une société de confiance qui donne la possibilité à chacun de s'épanouir.

#### ❖ LA SOLIDARITE

La solidarité et la justice sociale ne sont pas seulement nécessaires dans la société d'aujourd'hui, elles sont aussi vitales pour que la Côte d'Ivoire de demain apporte la prospérité aux générations futures. Une nation construite sur la justice sociale et la solidarité profitera à tous, y compris aux générations présentes et futures. Nous devons donner de la substance à l'idée de solidarité en affirmant qu'une Côte d'Ivoire unie avec elle-même est une Côte d'Ivoire où les différences matérielles doivent être traitées comme un problème nous concernant tous, une Côte d'Ivoire où les bonnes solutions doivent être appliquées conjointement, en rendant la nation attentive à tous les problèmes et préoccupations de ses enfants, ses villes et régions, qu'elles soient riches et centrales ou pauvres et excentrées, en faisant de l'accès de tous aux services publics une priorité de la nouvelle nation ivoirienne.

## **CONCLUSION**

Nous plaçons notre engagement sous le signe du courage pour préparer l'avenir, de l'autorité pour protéger chacun et de la générosité pour renforcer la justice. À partir de la charte que nous proposons, aux ivoiriens et aux ivoiriennes, nous voulons construire ensemble une société créative et solidaire, une pensée dont les ivoiriens et les ivoiriennes se réclameront, une société exigeante et juste, une Afrique qui renoue avec l'espérance, une Côte d'Ivoire en mouvement.

Pour Adhésion

Tel/whatsapp : 00 212 6 07 87 11 85 /00221 77 435 86 72